

Retos deportivos del 2023

La quinta edición del Clásico Mundial de Béisbol, los Juegos Centroamericanos y del Caribe con sede en San Salvador y los Panamericanos de Santiago de Chile figuran entre los mayores desafíos

Elsa Ramos Ramírez

Con el inicio del año, el deporte cubano pone un pie en el acelerador. Tras un año de resultados discretos a nivel internacional, el que comienza trae una reanimación total de la actividad competitiva.

Esta temporada activa la capitalizan los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador, fijados de 23 de junio al 8 de julio y, solo tres meses después, los Panamericanos de Santiago de Chile, pactados del 20 de octubre al 5 de noviembre, una coincidencia atípica. Ambos eventos constituyen las mayores prioridades para la familia deportiva del país.

A estos dos certámenes se unen otros como el V Clásico Mundial de Béisbol, para el que Cuba quemó prácticamente todas sus velas a fin de volver a la élite que la condujo a la medalla de plata de la primera versión, el mejor resultado en esas lides, pero ello merece una mirada aparte.

Volvamos a las citas regionales y los desafíos para los atletas cubanos en un contexto muy adverso. El evento de San Salvador debe volver a plantear una porfía entre México y Cuba por el dominio del medallero, una pugna en la que los antillanos tratarán de reconquistar el primer lugar perdido en la lid de Barranquilla en 2018 ante los aztecas, mientras en Chile el desafío será mucho mayor después de que la Mayor de las Antillas fuera relegada al sexto puesto, tras 11 ediciones anteriores en el segundo (solo interrumpido por el primer lugar de La Habana 1991).

Además de que ninguna magna cita se parece a otra, las ubicaciones en ambos casos respondieron a las distinciones de sus contextos, caracterizados por un avance incuestionable en el deporte regional y cierto estanco del nuestro, motivado por disímiles razones.

Los juegos que vienen serán nuevamente un medidor para ver en qué punto se sitúa hoy el deporte nacional, lacerado por varios factores, uno de ellos histórico como el efecto del bloqueo, otros acentuados por la crisis económica y financiera que atraviesa el sector y lo limita en varios sentidos, sobre todo en la alimentación, la logística general y la reducción de las participaciones internacionales en no pocas disciplinas, y uno que lo viene minando desde hace rato, pero con mucha más fuerza en los últimos años

y meses: el éxodo de varios de nuestros mejores deportistas y técnicos en la oleada migratoria que corroe el país.

Todos juntos dejaron su impacto en el 2022, un año en el que Cuba registró saldos muy discretos en varios de los principales eventos foráneos de mayor renombre. Para solo hablar de los campeonatos mundiales resulta llamativo que únicamente el canotaje, el judo y el atletismo en la modalidad bajo techo aportaron títulos, apenas cuatro, entre los deportes que tuvieron eventos de este nivel, a los que se une el oro del béisbol 5, único colectivo que logró subir al podio, en tanto muy pocos sumaron medallas de cualquier color (solo la pelota vasca con un bronce en frontenis se une a los anteriores).

Otra disciplina que manifestó su reinado planetario fue el boxeo que, a falta de mundiales u otros eventos regionales, arrasó en su debut en los circuitos profesionales, aun cuando no enfrentó a rivales de alto nivel.

En el reverso, lo más llamativo resultó el hecho de que la lucha y el atletismo se fueran sin medallas de sus respectivos campeonatos mundiales, algo inédito en años de competiciones, sobre todo para disciplinas tradicionalmente aportadoras en juegos múltiples.

Es verdad que no todo puede verse desde el prisma de las medallas, como el sexto lugar mundial de la dupla sincronizada de plataforma o el quinto del softbol, pues si se le mide de manera aritmética resulta lógico que en el área regional deban imponerse.

El 2022 dejó ya repartidos 322 cupos para los Centroamericanos y 98 boletos panamericanos. Pero Cuba, más que a la masividad, deberá apostar otra vez por la eficiencia de sus mejores exponentes, aunque para ello debemos esperar a estar más cerca de los eventos.

El 2023 es también la antesala de los Juegos Olímpicos de París 2024, con una separación de apenas tres años tras los ajustes impuestos por la covid a sus antecesores de Tokio 2020, que en la realidad se materializaron en el 2021.

O sea, que no habrá tiempo para respirar, mucho menos para una armada que, contrario a lo que sucede en varios países, tendrá que repetir asistencia y capacidad competitiva en los eventos múltiples mencionados en pos de medir la real estatura del deporte cubano en un año muy duro.



El torneo contará con cuatro etapas de competencia. /Foto: Facebook

Ciclistas asaltarán las montañas espirituanas

Del 18 al 23 de enero, el Challenger Escambray de Mountain Bike desarrollará su segunda edición

Tras el estreno exitoso de su primera versión en el 2022, el Challenger Escambray de Mountain Bike volverá a probar la fuerza, la resistencia y el talento de los ciclistas cubanos en su segunda edición, pactada del 18 al 23 de enero en zonas montañosas y de playa de la provincia espirituana.

Serán cuatro las etapas, con inicio el 19 de enero; la partida tendrá lugar en la ciudad espirituana y el primer cierre en el campismo Planta Cantú, en un trayecto de 35 kilómetros. El 20 la salida será desde esa propia base hasta su similar de La Hormiga, en Fomento, y el 21 será el recorrido más largo de 65 kilómetros desde esa instalación hasta Topes de Collantes. El 22 se cierra el Challenger con un itinerario de 30 kilómetros desde las alturas de Topes hasta la playa trinitaria de Ancón, en Trinidad.

Aunque tras el final de cada carrera se reconocerá al triunfador de cada uno de los grupos en concurso, cuando todo termine sobre la arena se entregarán premios a los 10 primeros lugares generales, las cinco mejores mujeres y los tres más destacados de las categorías juvenil, élite y máster A, B y C, aunque todo el que logre realizar la competencia será ganador y distinguido con el denominado premio Finisher, como recompensa al esfuerzo de tan agotador y desafiante evento.

Creado bajo el auspicio del grupo público de Facebook Team Manigüeros, por iniciativa del ciclista espirituano Yoandry Freire —el campeón de la primera versión—, el evento cuenta con un novedoso sistema de inscripción de los participantes y de una gestión organizativa muy singular.

Desde que el pasado 7 de octubre del 2022, día del lanzamiento de la convocatoria, Álvaro Cardoso, de la categoría máster A, se convirtió en el primer inscrito hasta

esta propia semana, sumaban 45 los corredores registrados, una cifra que puede aumentar hasta la arrancada de la carrera, en la que se prevé la participación de ciclistas extranjeros, tal como sucedió en la primera edición.

Será una porfía entre hombres y mujeres de diferentes grupos etarios, desde juveniles hasta ya retirados del deporte activo y por la categoría de los confirmados se presagía una lid de nivel, pues varios integran el equipo nacional de mountain bike y están clasificados para los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 2023 y los Panamericanos de Santiago 2023.

Prestigiarán el torneo la capitalina Ludisnelis Fleitas, titular vigente, mientras entre los espirituanos que se lanzarán a la aventura figura Brayan Mandín, integrante de la preselección nacional de la disciplina.

Añade Mario Pujols, comisionado provincial, que por Sancti Spiritus intervendrán los integrantes de los seis clubes de ciclismo de montaña con que cuenta el territorio.

Añade que la competencia puede servir de preparación a la tradicional Copa Nacional de Ciclismo contra el Terrorismo Fabio Di Celmo, fijada para febrero venidero, en el contexto del aniversario de fundación del Inder y también para el Campeonato Nacional de la especialidad, prevista para desarrollarse por regiones al igual que el pasado año.

Según información publicada en el Grupo Team Manigüeros, los propios participantes, tal como ocurrió en la primera convocatoria, autofinancian la competencia con toda su logística, en la que tienen una participación varios organismos como el Inder, Gaviota, Islazul, Campismo, la Empresa de Transporte Escolar, la Policía Nacional Revolucionaria y el SIUM, entre otros. (E. R. R.)



El canotaje figura entre los deportes con posibilidades de medallas en las citas regionales de San Salvador y Santiago de Chile. /Foto: Reuters